

NUEVA ERA

SEMENARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DEL SUR

Año I

Choluteca, sábado 4 de abril de 1970

Nº 35

En estos momentos no es cuerdo seguir machacando sobre Temas Politiqueros

A pesar de los graves problemas que le ha planteado a Honduras la agresión, abundan los elementos dedicados, con empeño digno de mejor causa, a seguir

hurgando en el hervidero de la puerca y cochina politiquería criolla, que tantos y tan abultados males le ha ocasionado al país en el decurso de su accidentada his-

toria.

Sea como fuere y por considerarlo de algún interés, vamos a trasladar al conocimiento de nuestros lectores los siguientes conceptos, originales del colega norteamericano Martin Baide Galindo.

Dice él que "pese a que el Partido Liberal cuenta con su vocero informativo, diario El Pueblo y a

(Pasa a la Pág. 5)

Campanas de Bonanza



repicarán en mi corazón

¡Preferimos a los Pistoleros Yankis!

Por Alejandro Valladares

Alan Carnoy es un escritor y hombre de empresa nacido en Polonia, pero naturalizado, hace muchos años, en los Estados Unidos. Este ciudadano norteamericano ha escrito una obra tan útil como elocuente, titulada ¡DEMOCRACIA SI! La edición inglesa de este libro está prologada

por mister Angus Ward, Embajador retirado de los Estados Unidos, y diplomático que sirvió durante casi treinta años en la Unión Soviética y en los Países de su periferia.

La presentación de la edición española de la obra de Carnoy la hace Víctor Alba, con estas palabras exactas, justas y certeras:

(Pasa a la 2ª Pág.)

El hombre realmente valiente sabe que hay cosas a las cuales debe temerse más que a la misma muerte:

LA INJUSTICIA, EL INCUMPLIMIENTO DEL DEBER, LA CONTRADICCIÓN CONSIGO MISMO

Estos sabios y claros conceptos pertenecen a Sócrates, una de las

mentes más luminosas de la antigüedad y cuyas enseñanzas han perdurado hasta nuestros días, después de tantos siglos de la desaparición física de aquel gran pensador y filósofo.

Tal como él lo afirma, hay co-

población sureña y del conglomerado hondureño en general... ¡campanas de bonanza repicarán en mi corazón!

—La prolongación del Ferrocarril Nacional hasta la rica región meridional de la República, es sueño largamente acariciado por la generalidad del pueblo hondureño... (Pasa a la Pág. 5)

Urge ponerle coto y frenar los excesos del crimen y delincuencia en Honduras

La descomposición social que de un tiempo a esta parte parece haber cobrado carta de ciudadanía en el mundo, se observa y se

sufre también y quizás con más acentuados impactos— en esta otrora risueña y dulcísima Hibueras.

El caos y el desbarajuste social a que hemos hecho alusión, se manifiestan en la degeneración de las costumbres, en el relajamiento

de la moralidad y el culto a la inmoralidad que—¡vaya paradoja!— ha venido a ser en nuestros calamitosos tiempos, para grandes sectores de la humanidad, la "moral" en uso.

Debido a tan lamentable orden de cosas, el auge de la criminalidad y la delincuencia ha adquirido en la era contemporánea una

vigencia y una fuerza en realidad alarmantes.

Honuras no podía ser la excepción y escapar a los efectos del imperio del crimen y la delincuencia, en todas sus variadas y múltiples facetas, que hoy campean como dueños y señores en todos los pueblos y países de la Tierra. (Pasa a la 2ª Pág.)



Glosando la Noticia

Fuentes oficiales salvadoreñas dieron cuenta recientemente, según nota informativa aparecida en el diario sampedrano "La Prensa", de que "un grupo de revolucionarios salvadoreños tomó por más de media hora las instalaciones de la radio oficial YSR, en el circuito de San Salvador, capturando y reduciendo a la impotencia a los operadores de la estación".

Parece ser que la sombra ya le está llegando al birro negro del gobierno de Sánchez Hernández...

Agrega la información que fueron cuatro los revolucionarios que tomaron parte en el asalto, habiendo penetrado en los estudios de YSR armados con ametralladoras de tipo liviano.

¡Liviano susto, por cierto, el que se llevaron los operadores!...

(Pasa a la Pág. 5)

ACERTIJO

9-1, 7-5, 8-7, 8-1
0-9, 3-8, 9-1, 1-6
3-4, 6-5, 4-6, 0-7
3-6, 2-8, 5-0, 0-1

ACERTIJO

2-1, 1-6, 8-3, 2-3
1-9, 9-7, 1-5, 5-3
7-2, 4-3, 2-8, 8-2
5-7, 4-8, 3-5, 0-6

Hay sobrada razón para tener fe en el heroísmo sin par del pueblo Hondureño y en su brazo armado

¡Adentro que



Están Bailando!

A raíz de la agresión armada de que fuera víctima nuestro país en julio del año anterior, se evidenció una vez más con caracteres legítimos el arrojo, la abnegación, el coraje y el nunca desmentido patriotismo del Pueblo y el Ejército de Honduras.

El mundo entero, la opinión pública internacional, así lo reconocieron.

Y a este respecto, cabe traer a colación los numerosos despachos cablegráficos de las agencias noticiosas internacionales y los artículos suscritos por destacados observadores y periodistas de renombre mundial, tanto europeos como americanos, en los cuales se dio cuenta en su oportunidad de las contundentes derrotas sufridas por el agresor ante la actitud corajuda y la bravura de leones de nuestros gloriosos e invictos combatientes.

Especial mención merece un difundido artículo de un comentarista europeo, si mal no recordamos procedente de Alemania, en el cual aseveró que el ejército agresor había sufrido una derrota humillante ante el Instituto Armado hondureño, defensor de la integridad territorial y la soberanía de nuestro amado terruño.

URGE PONERLE COTO Y Viene de la Pág. 1

Los crímenes y delitos se producen y registran en Honduras con tanta frecuencia y vertiginosidad, que muchos espíritus pesimistas y escépticos no han podido menos que dudar si en realidad cumplen a cabalidad sus funciones los cuerpos de seguridad y vigilancia pública encargados de meter en cintura —y a la sombra— a los criminales y delincuentes de toda laya que deambulan y actúan, impunemente y a su sabor y antojo, por las ciudades, pueblos, caseríos, y zonas rurales del país.

Pero este inquietante estado de cosas debe cesar a la mayor brevedad. La colectividad, el conglomerado social, los hondureños todos, así lo están reclamando. Y las autoridades competentes deben atender tan justos reclamos y proceder con la energía y la drástica necesidad necesarias, a ponerle coto y a frenar los excesos de la delincuencia y el crimen que han sentado sus reales en Honduras.

Nada más justo ni más ajustado a la verdad que el juicio anterior.

Hay que recordar y tener presente que los soldados hondureños se batieron y repelieron a un enemigo numéricamente superior, armado hasta los dientes con modernos implementos bélicos, sin contar con que se venía preparando desde hace muchos años para la invasión y que contó a su favor

con el factor sorpresa, atacándonos en forma alevosa y traicionera, en una guerra injusta y no declarada.

Ante las gloriosas gestas escritas por nuestros compatriotas durante los días críticos de la salvaje agresión, se ha robustecido la fe y la confianza en el heroísmo sin paralelo del Pueblo de Honduras y en su brazo armado, el glorioso Ejército Nacional.

¡PREFERIMOS A LOS (Viene de la Pág. 1)

—Este libro es, por excepción, sincero hasta la brutalidad. Pero no es injusto.

En el Capítulo X de ¡DEMOCRACIA SI!, dedicado a la corrupción administrativa que impera en Iberoamérica, el autor estampó verdades duras como puños de titán. La corrupción entre los funcionarios públicos es un crimen únicamente cuando está —como todos los crímenes— penada por la ley —dice Carnoy—. Y a renglón seguido añade: El esquilmar a los ciudadanos se consideró antaño derecho natural de los funcionarios como medio de enriquecimiento personal. Un Cónsul romano envió a una Provincia debía enviar a Roma los impuestos que cobraba; pero sólo enviaba una parte, y conservaba el resto para sí. En la Edad Media, el recaudador de impuestos estaba legalmente autorizado para conservar parte del dinero cobrado. El monarca absoluto, Luis XIV, pronunció su famosa frase: *l'Etat soy yo*, en Francia; y hoy en día esas palabras hallan eco en muchos gobernantes que consideran como propio el tesoro nacional.

Hace algunos años —prosigue Alan Carnoy— encontré a un senador de prensa, en un avión que volaba hacia Nueva York. El periodista me aseguró que en los Países iberoamericanos que cubría la corrupción, ésta podía hallarse en todos los niveles gubernamentales, y, por consiguiente, comprendía a millares de funcionarios. La *moda* —el cohecho— no se consideraba en realidad delito grave de soborno en Iberoamérica. Y equivale al vocablo norteamericano "bribe", de la era gangsteril en la mente popular, aún cuando en realidad constituya un delito de

extorsión.

En otras palabras —continúa apuntando el citado autor— ni siquiera una operación honrada puede tener lugar en gran parte de Iberoamérica, sin pagar su escote a esos funcionarios gubernamentales que ansían hacer dinero mientras ocupan su puesto oficial. Cito a continuación un artículo aparecido en la revista norteamericana TIME, correspondiente al 12 de mayo de 1961:

"Brasil.— La Escoba de Junio. — Elegido a la Presidencia con una escoba como símbolo de su campaña, Janio Quadros nombró 43 comités investigadores en su primer mes en el poder, y les ordenó baner los corredores heredados del Presidente saliente, Kubitschek, y hacer un informe en 60 días.... El viento del escándalo sigue soplando desde entonces. En el DIARIO DE NOTICIAS DE Río, apareció el suelto siguiente la semana pasada, cuando el Gobierno comenzó a publicar los informes de los comités: Parece que el régimen de Kubitschek se asentaba sobre un lecho podrido".

Bien. Si lo que denuncia Carnoy y la revista internacional TIME ocurría en el régimen civilista y democrático del ex Presidente Kubitschek, ¿qué monstruosidades rateriles no se registrarán en los regímenes de fuerza, legados al poder por medio de un asalto a mano armada, idéntico a los ataques que los pistoleros norteamericanos perpetran contra las instituciones Bancarias de los Estados Unidos?

Con todo, seamos justos: los "gangsters" norteamericanos que asaltan un Banco, lo hacen a pecho descubierto y jugándose audazmente la vida; en tanto que los gobernantes y sus colaboradores de muchas Repúblicas iberoamericanas saquean el tesoro público sin arriesgar en lo más mínimo el pellejo.... ¡Preferimos a los pistoleros yanquis!

Si quiere que sus negocios prosperen, anuncie en NUEVA ERA, el más valiente periódico defensor de los intereses del Sur.

En el Sur, nuestro inmenso y próspero Sur, reina la calma, rezoza la alegría y se tiene confianza en el porvenir. Choluteca y Valle, con el oportuno y valioso apoyo del gobierno central, han logrado la construcción de variadas e importantes obras de utilidad pública. ¡Adentro, que están bailando!

En todas las comunidades del sector meridional, las obras que se han hecho durante la presente administración, muestran a propios y extraños sus firmes y bellas arquitecturas que hablan del dinamismo y el deseo ferviente del Gobierno Central por medio de sus diferentes dependencias, especialmente de su brazo derecho, el señor Ministro de la Presidencia, Lic. Ricardo Zúñiga Augustinus, funcionario leal, laborioso como las hormigas, atento, cordial y, sobre todo, interesado en que Honduras conquiste más y más alturas para que deje de ser llamada la Cenicienta de Centroamérica. ¡Adentro, que están bailando!

Y a propósito del Ministro de la Presidencia, con una capacidad de trabajo maravillosa pues labora —cuentan los que lo tienen cerca— más de dieciocho horas, ha circulado por estas tierras de pan llevar, que altos personeros del Partido Nacional, así como miles de ciudadanos de los dieciocho departamentos del país, le han echado el ojo y parece que hasta están buscando la manera de postularlo como candidato del instituto político más fuerte, prestigiado y de ideas democráticas, amplias, sinceras y muy halagadoras, para que sea el sustituto de mi General Oswaldo López Arellano, que antes de la emergencia, durante la emergencia y después de ella, —por su actitud serena, valiente e inflexible— ha conquistado más simpatías, la confianza del pueblo y cien escalones más como gobernante respetuoso de la libre expresión del pensamiento y de los derechos humanos. ¡Adentro, que están bailando!

Y son los sueños, como ya lo hemos dicho, los que, agradecidos por los esfuerzos del Lic. Zúñiga en el favor de sus comunidades, se muestran más entusiastas con estas noticias, para ellos estimulantes, de que puede ser que no aseguramos nada pero las posibilidades son inmensas—, la zona sur, que ya tuvo dos presidentes, y buenos por cierto, está a punto de tener otro, de ideas más avanzadas, de dinamismo más comprobado y de un amor entrañable a su tierra, leal a toda prueba al gobernante democrático López Arellano, nacionalista de un azul profundo simpático, modesto, cordial, político sagaz, estadista comprobado, querido por el ejército y hombre de verdad en toda la extensión de la palabra. Verdad de Dios, paisanos muy queridos? — No es esta una gran noticia? Pues, ¡Adentro, que están bailando!

Las noticias circulan, y es na-

tural que llenen de entusiasmo y alegría a una zona muy poblada y laboriosa, con una serie de factores positivos que le auguran un brillante porvenir, dada la dedicación de sus habitantes hacia el trabajo, por producir más y mejorar sus condiciones de vida. ¡Adentro, que están bailando!

Los que aquí nacimos y seguiremos siendo leales a nuestra tierra. Los que dejamos lo mejor para nuestros sacrificados hermanos, siempre hemos deseado volver a tener un gobernante sureño, y de altos quilates. ¡Adentro, que están bailando!

En años anteriores pensamos en el General Abraham Williams Calderón. Y para ello se fundó el Movimiento Nacional Reformista. Pero éste, debido a la mala política que recogió en abundancia, a la insolencia de algunos burocratas endiosados y a que el nacionalismo puro los consideró traidores al Partido Nacional y al General Carías, degeneró en el famoso y odiado PUN. Y el movimiento no tuvo éxito. Fue un rotundo fracaso. ¡Adentro, que están bailando!

Y es por eso que otra vez el Sur, que tiene grandes, enormes problemas que resolver de aspectos diferentes, hasta portuarios, desea un presidente que nazca de su seno. Sólo así podremos llevar a la realidad la serie de proyectos de urgencia que tenemos por delante en un afán laudatorio de dinamizar y tecnificar la acción constructiva por un presidente que, ya en el cargo, no es posible que rehuya meterle el hombro a la noble, próspera y bella tierra que lo vio nacer. ¡Adentro, que están bailando!

He ahí el por qué los sureños lo apoyaríamos con todas las fuerzas de nuestro sentimiento y buena voluntad. No hacerlo, sería traicionar la causa del Sur. Estamos seguros que hasta muchos y honestos liberales, estudiando a fondo este problema eleccionario, votarían por el paisano y amigo que nunca los ha desconocido y que, desde el puesto que actualmente ocupa, ha hecho mucho por el sector meridional. —Choluteca y Valle— ha hecho todo lo que ha estado a su alcance para echarnos una manija, hasta en el arreglo de las calles.... ¡Adentro, que están bailando!

EL HOMBRE REALMENTE

Viene de la Pág. 1 del hombre consigo mismo.

En lo que respecta a la injusticia, hoy como ayer sigue campeando por sus fueros en el mundo, sin que las más de las veces las víctimas de la misma sean resarcidas de los perjuicios que se les ha ocasionado. Y menos las satisfacciones al golpeado, si los golpeadores son inquilinos del Olimpo.

La injusticia reviste innumerables caracteres en detrimento de personas, comunidades, naciones y

(Para la Pág. 6)

Señor Ganadero... ¡Aquí Está RODY SAN!

El auxiliar más poderoso para el alimento de sus vacas y sus toros sementales. RODY SAN vuelve más vigoroso al toro y hace que la vaca produzca más leche. Se vende en bolsas plásticas muy resistentes de 100 libras, a L 5.50 cada una. Modernice su industria lechera, así como su engorde de reses, alimentándolas con RODY SAN, el alimento concentrado que hace milagros. Lo produce y lo vende el ampliamente conocido industrial del Sur, Don Francisco Rodríguez A., siempre vigorizando la economía del Sur.

EDITORIAL

Urge moldear una conciencia nacional de unidad y firmeza ante el agresor y sus aliados

Así es, en efecto, si queremos ser una nación fuerte y respetada y no seguir siendo objeto de agresiones injustas, como la del año anterior. Nuestra actitud debe ser francamente hondureña y unitaria en todo sentido, con prescindencia de exclusivismos, pasiones e intereses sectarios.

Ya lo hemos dicho en reiteradas ocasiones, pero no está demás repetirlo, puesto que el tema en sí es de interés nacional y afecta a la universalidad del pueblo hondureño.

Hoy más que nunca la necesidad de la unión nacional se hace urgente e inaplazable, pues debemos tener presente que el enemigo común se encuentra al acecho y presto a lanzarse a una nueva aventura belicista para apoderarse de nuestro territorio, o por lo menos de las zonas fronterizas.

Y son precisamente nuestros compatriotas que habitan en esas zonas, tan duramente castigadas durante la pasada confrontación bélica, los que tienen más cabal idea del peligro que representa para ellos y para la nación entera, el propósito evidente del frustrado invasor de lanzarse, en cualquier momento, a una nueva guerra de agresión y de conquista.

Pero deben comprender que la situación ahora es muy distinta. No nos cogerán dormidos o desarmados. Sabiendo lo traidores que son, vivimos

«ojo al Cristo».

Las tropas de la oligarquía no se han retirado de las cercanías de la frontera, y es por ello que a cada instante se reportan emboscadas, incursiones y tiroteos del enemigo sobre los castigados lugares del Sur y el Occidente del país. Mas, resulta que sus agresiones, sus abusos nos los echan a nosotros, los ofendidos. Y parece ser que con la venia de la Benemérita O. E. A.

Lo que la oligarquía pretende es, a no dudarlo, ensanchar su «espacio vital» anexándose por la vía de la agresión armada regiones hondureñas que desde hace décadas ambiciona para evitarse conflictos internos originados por el latifundismo, los intereses «intocables» de las catorce familias y la explosión demográfica. En otras palabras, quieren solucionar a costa nuestra sus problemas agrarios y sociales, objetivo que jamás lograrán, siempre que logremos estructurar una conciencia monolítica de unidad nacional que constituirá en todo momento el más firme baluarte ante las embestidas y los propósitos expansionistas del enemigo y de sus aliados. O mejor dicho de su aliado más poderoso: el gran inversionista y sus intereses económicos, regados con tanta esplendidez en Guanacolandia.

Honduras primero y cualquier otra cosa ocupa lugar secundario

LO QUE DEBE HACERSE ES APRESTARNOS A LA DEFENSA DE NUESTRO TERRITORIO CONTRA LOS GUANACOS ATREVIDOS

Mientras los salvadoreños nos están invadiendo en varios lugares fronterizos de la República, los liberales andan a toda campaña abierta organizando consejos liberales, visitando los departamentos, municipios, aldeas y caseríos. SEÑORES liberales: se han olvidado de nuestra Patria; en vista de andar gritando viva el partido liberal, mejor sería que gritaran, «VIVA HONDURAS», en vista de andar pensando en una diputación, mejor sería que pensarán en ir a empuñar un rifle, en defensa de nuestra soberanía nacional, y la Integridad territorial, la Patria necesita de sus hijos, que la defiendan con toda valentía, señores liberales: no pensemos en la política; pensemos en la Unidad del pueblo hondureño; acerquemos a nuestro glorioso Ejército; demostremos ser verdaderos hondureños; no se olviden de nuestra Patria, que está en peligro; en los momentos que vivimos debemos de estar unidos, nacionalistas y colorados, etc. Pero

considerando que ustedes, señores están soñando en una candidatura presidencial, soñando que ya han ganado las elecciones, como buenos hondureños, soñemos que Honduras ya está defendida de los agresores guanacos; mientras ustedes andan politiquando en los pueblos, los guanacos logran la oportunidad para seguimos agrediendo porque el pueblo, los cam-

pesinos, los obreros, por atender la política no ven el asunto más grave de los salvadoreños, porque el partido liberal anda a toda campaña abierta tal como si no pasara nada en nuestro país. Y esta no es una actitud cívica y menos patriótica. Recuerden:

HONDURAS HOY Y SIEMPRE!

Comentando

Por el Profesor ANTONIO OSORIO O.

Ya estamos en los días del año más caluroso, ojalá que los alrededores de esta capital no sean objeto de satisfacciones de pirromaniáticos, lo mismo que todo el país.

Por allí escuchamos que ni el Cementerio General se escapa de los ladrones. Preguntamos: ¿Será posible que ni a los muertos se dejen en paz? Dios nos salve de tanto descarriado.

Con frecuencia se censura que los jóvenes hacen cosas que no

gustan a los viejos, sin embargo, existen numerosos viejos profesionales que hacen cosas tan lamentables que los jóvenes no sólo las censuran sino que las condenan.

Las fuentes informativas todos los días dan parte de numerosos hechos delictivos. Preguntamos: ¿Hasta cuándo Dios mío daremos muestras de estamos civilizando?

En este mundo hay peras públicas y peras privadas. Dicen que las peras públicas son más dulces, jugosas y hasta fácil de conseguir. ¿Cómo? Bueno, consiguiendo buenas (Pasa a la 5ª Pág.)

Plumas Hondureñas

Lo Esencial

Por Alfonso Guillén Zelaya (Hondureño)

Lo esencial no está en ser poeta, ni artista, ni filósofo. Lo esencial es que cada uno tenga la dignidad de su trabajo, la conciencia de su trabajo.

El orgullo de hacer las cosas bien, el entusiasmo de sentirse satisfecho, de querer lo suyo, es la sana recompensa de los fuertes, de los que tienen el corazón robusto y el espíritu límpido.

Nadie se avergüence de su labor, nadie repudie su obra, si en ella ha puesto el afecto diligente

y el entusiasmo fecundo. No le envidie a nadie, que ninguno podrá regalarle el don ajeno ni restarle el propio. La envidia es una carcoma de las maderas podridas, nunca de los árboles lozanos.

Lo triste, lo dañino, es el enjuto de alma, el incapaz de admirar y de querer. Lo nocivo es el necio, el inmodesto, el que jamás ha sido amado y repudia el amor; pero el que trabaja, el que gana su pan y nutre su alegría, el justo, el noble, el bueno, para ese sucederá el porvenir sus ramajes cuajados de rocío, ya tale montes o cincele poemas.

La prosperidad de San Pedro Sula

MARCO A. MEZA

En las ciudades, villas, aldeas, pueblos, etc., de cada país, siempre hay quienes tratan de que el lugar donde viven progrese. Es lo natural en todas partes del mundo donde hay libertad.

Se dan los casos de que ciertas zonas son las más adelantadas en algunos aspectos como son lo económico, lo cultural, lo político, etc. Y desde luego, todas en conjunto promueven el adelanto de la nación, por lo que no debe existir resentimientos ni mucho menos egoísmos cuando cualquier localidad se destaque.

En Honduras tenemos que Tegucigalpa sobresale en lo cultural, San Pedro Sula en lo industrial, Choluteca en lo agropecuario, etc. Por ahora trataremos lo que es San Pedro Sula en su auge general.

Esta ciudad ha recibido varias denominaciones: ciudad de Los

Laureles, ciudad de los Zorales, Capital Industrial, etc. Las fábricas se pueden encontrar en los cuatro puntos cardinales. Es decir, entrando por el Norte mediante la carretera a Puerto Cortés, por el Sur mediante la carretera del Norte, por el Este mediante la carretera a La Lima y por el Oeste donde las montañas se ven majestuosas. En el centro mismo hasta llegar a su perímetro las instalaciones comerciales se cuentan en gran número.

Constantemente se abren nuevas industrias y establecimientos comerciales. Sus calles son rectas y amplias. Su fisonomía cada vez es impulsada a la creación de un gran modernismo con edificaciones de muchos pisos.

Su constante crecimiento hará de esta ciudad en un futuro muy cercano, una de las principales metrópolis modernas, industriales y comerciales de América.

Música y bailes folklóricos HONDURENSES

Por VALENTIN AMADOR V.

El sábado 18 de enero de 1969, la ciudad de Pespire, en horas crepusculares, estaba plétórica de gentes de disintas clases sociales, que concurrían a disfrutar de las vibrantes diversiones que ofrecía abundantemente la celebración en trámite de la fiesta tradicional pespirense, de enero de 1969. La nitidez del horizonte sureño era espléndida, los hálitos tibios del trópico, besaban con frecuencia los rostros atrayentes y sensitivos de millares de concurrentes.

Desde antes de aparecer los dulces y perfumados olores, precursores de la extinción del crepúsculo vespertino, en el horizonte occidental, el locutor del altoparlante municipal, don José Antonio Villatoro, saludaba frecuentemente al Sr. Director del Folklore nacional de Honduras, el famoso filarmónico hondureño, del Occidente, Lic. don Rafael Man-

zanares que iba llegando a la ciudad con 13 artistas folklóricos de su gremio oficial. En esos mismos momentos, como a las 4 de la tarde, se ejecutaban sucesivamente selectas piezas musicales: violines, guitarras, acordeones y grabaciones por medio de altoparlantes fijos y ambulantes que recorrían por doquier lado ciudad; mientras tanto, se llevaba a cabo el entusiasmo de ciertos de "Carretera de Cintás" y, entraban en gremio, con su Santo, de la Aldea de San Juan Bosco, con sus escogidas sagalas para ser consagradas en acto oficial del Comité de Festejos, como altezas de dicha aldea, una multitud entre acordes de música y tronar incesante de cohetes.

El gran folklorista aludido, Manzanares, no lo conocíamos personalmente, pero sí lo conocíamos de largo al través de la prensa (Pasa a la 4ª Pág.)

EL CARRETERO

Por EL YUMURINO

El carretero siempre ha sido un esforzado trabajador campesino, que rivalizó en tesón y sacrificio con los fuertes bueyes uncidos en su carreta. Ayer sabía que era útil a Cuba, porque de él dependía en mucho el rendimiento de las cañas, lo mismo que el valor de las zafras. Hoy es una víctima del comunismo. Y por eso nos estamos dirigiendo a él.

*Me ha costado decidirme,
a cantarte, carretero,
porque a veces lo que quiero
es en silencio morirte.
Pero morir sería irme
abandonando el sagrado
deber que nos ha tocado
de luchar, mientras se vive,
hasta ver a Cuba libre
del que la ha encadenado.*

*Aunque el alma se desgarró
mi voz te busca en el corte,
desde este lejano norte,
con el son de mi guitarra,
logré quitarme la garra,
y hasta la romana voy;
tu hermano guajiro soy,
y en el corte o la romana
esta inspiración cubana
quiero que la escuches hoy.*

Se comprende la emoción de la voz guajira; y se contagia. En el silencio de la noche, si estábamos en el campo, se escuchaba con estremecimiento el canto del carretero. En las pausas de su punto, estimulaba a los bueyes para seguir adelante en la ruda tarea. ¡Marinero! ¡Ven acá, Mariné! ¡Degollao...! ¡Jala p'alante Lucero...! Y muchas veces les voceaba, no porque hiciera falta, sino como para hablar con ellos; algo así como para infundirles la confianza de que él iba de compañero y guardián de sus bueyes. Terminada en la mañana la jornada emprendida en la noche, los bueyes desenyugados tenían su festín en la montaña de cogollos recién cortados; y el carretero iba al descanso acogedor de su bohío, y a la mesa bien servida. Hoy no es así, por desgracia.

*Cuando se asoma la aurora,
mientras duerme el mundo entero,
tú trabajas, carretero,
Dios sabe desde qué hora.
Enyugaste y sin demora
fuiste a apagar el quinqué,
y sin tomar ni café,
porque yo el café no existe,
en ayunas te pusiste
junto a la junta de pie.*

*Sabiste a pasar el frío
sin fregadas ni bufandas,
y sin abrigo te mantas
el estómago vacío.
Tu presente es tan sombrío,
que el pensamiento me da grima;
sufrir que Fidel te oprima,
servirle al ruso de base,
y ansiar que un día te pase
la carreta por encima.*

El carretero lo mismo hoy que ayer, tiene conciencia de la importancia de su trabajo. El carretero sabe que la caña que él car-



gaba y conducía era riqueza para la Patria. Caña cubana, trabajo cubano y azúcar cubana, para la barriga y la riqueza de los rusos. Y a cambio de armas rusas, para asesinar a los cubanos cuando no se les pueda esclavizar. Armas rusas, para aterrizar y esclavizar a los trabajadores cubanos.

Y como el carretero tiene plena conciencia de eso, si antes no sabíamos ver si los bueyes trabajaban contentos aunque siempre nos parecieran tristes, ahora sí sabemos, con dolor en el alma, que el carretero trabaja triste, sin esforzarse para aparecer contento. Pero sigamos....

*Sabes que es, cuando descargas
en el batey tu carreta,
un eslabón más que aprieta
nuestras cadenas amargas:
que con esa caña atorgas
el poderío al tirano;
y tú, inteligente y sano,
maldices reconcomido
al verdugo que ha traído
tanta desgracia al cubano.*

*Afila bien tu aguijón,
pero no para los bueyes,*

MUSICA Y BAILES (Viene de la Pág 3)

sa. Me lo presentó el párroco de Pespire Padre Juan Guido Jacob. Nos saludamos con un abrazo y, desde luego, simpatizamos. Como Secretario del Comité de Festejos y uno de los tres asesores supremos de la festividad en mención, procuré que se le dieran las mayores facilidades a dicho grupo artístico nacional, para que pudieran debutar con amplitud.

Después de la coronación de la Reina y dos princesas de la aldea de San Juan Bosco, en el estrado del Radio Teatro, frente al parque, llegó la orquesta El Silver Star de La Lima, Cortés, la cual con su equipo musical de 10 músicos y más de mil libras de peso de sus aparatos modernos musicales, venía a amenizar el gran baile secundario de la festividad, en honor a las "reinas" de la corrida de cintas. Los de esta orquesta, descargaron sus equipos, en el mismo amplio y elegante salón recreativo, donde ya estaba instalado Manzanares; para comenzar éste primero y, después de su debut, empezar su actuación del Silver Star.

El cielo estaba tachonado de estrellas. A las ocho p. m., nos reunimos en el salón de actos aludido, con el Maestro Manzanares y

*que la hora de los mameyes
sonará en tu corazón.
No aumentes tu desazón,
ni en el desespero insistas,
que cuando allá lleguen listas
las fuerzas será una lanza
para ensartar comunistas.*

Nunca se siente uno tan en Cuba, como cuando la imaginación nos lleva junto al carretero. Con el pensamiento lo seguimos por los caminos; del bohío al corte, y hasta nos parece que el aire nos llega con perfume de caña molida y que la brisa tiene el dulce sabor del guarapo.

Carretero: a los que desesperamos por libertar a Cuba, nos harán falta tus carretas. Porque somos cristianos, no dejaremos a las auras los cuerpos de los enemigos muertos. Los recogeremos en tus carretas, les daremos sepultura en el camposanto, y rezaremos para que Dios les perdone el mal que han hecho a Cuba.

Carretero: necesitamos tus carretas. A los que ensartes con la lanza de tu aguijón, también los cargaremos en ellas.

su pintoresco grupo. Le preguntamos sobre su actuación general en esa especialidad de la cultura nacional y, con la afabilidad y cultura que lo caracterizan, nos dijo:

El desarrollo en gran escala del arte musical y danzas folklóricas de Honduras, se empezó en 1950, en la administración gubernamental de Don Julio Lozano Díaz; en ese tiempo, era Ministro de Instrucción Pública el Doctor Enrique Ortiz Pinel, quien fomentó en grande la elevación de esta clase del arte nacional. Aquí tiene —nos dijo— esta pléyade de muchachas de todas las latitudes de la dimensión nacional, refiriéndose a sus artistas; ésta, por ejemplo, es de San Marcos de Colón y, es Secretaria Comercial, esta otra, es de Yoro, es Profesora de Instrucción Primaria y, estos otros, son de tal y tal lugar y, son estudiantes universitarios, etc., etc. Todos son profesionales. Nuestro grupo es de 25 personas debidamente entrenadas. Hemos viajado, exponiendo el arte de nuestra patria, en Las Antillas, Estados Unidos de N. A., México y en todos los países de la constelación de naciones del Istmo centroamericano. Aprendí mucho, aquí, en la aldea pespirense de Cacautare. Por eso estoy agradecido y, aquí estoy sirviendo esta noche en Pespire. Le

El espíritu guerrero de Lempira y Atlacatl toma vigencia

J. Jorge Jiménez Solís

Es lamentable, triste y doloroso que dos países pequeños, hermanos por la raza, por el idioma y por las creencias religiosas, componentes del istmo centroamericano y unidos por el afecto y el recuerdo de las gloriosas batallas que ambos libraron por la nacionalidad al lado del general Francisco Morazán, estén ahora formando la tragedia más escandalosa del presente siglo. Nos referimos a Honduras y El Salvador.

Estos son dos pueblos que han vivido en constante comunión espiritual; se han ayudado mutuamente en sus problemas internos. El presidente Hernández Martínez en 1932 dio elementos bélicos a los hondureños para recuperar la parte occidental que había ocupado Justo Umaña y cuyos elementos se recibieron en la población de La Reina por los generales Castro, Mariano Sanabria, Manuel y Carlos Vilella Vidal, comenzando el ataque por Nueva Ocotepeque el 30 de noviembre, hasta someter a Santa Rosa, Gracias, Santa Bárbara e Intibucá. En 1944 aviones hondureños le fueron prestados a Osmín Aguirre para sostener su gobierno de facto, aniquilando a los salvadoreños que entraron por Ahuachapán. Esto, para hablar de casos recientes.

Ahora han olvidado aquella amistad, aquel afecto existente entre catrachos y guanacos para fomentar la discordia, primero con

dimos gracias.

Luego, se comenzó el debut de "Danzas Folklóricas Hondureñas". ¡Hay que ver al Maestro Manzanares con el acordeón en la mano: es un verdadero mago de la melodía!

El primer son fue el autóctono Sique. Las lindas bailarinas de ese arte tan sugestivo, se lucían demostrando su maestría, su capacidad artística, lo mismo los jóvenes que formaban entre todos los bailarines, cuatro parejas. Los aplausos de centenares de espectadores de los dos sexos y de todas las clases sociales, eran repetidos y atonadores.

Siguieron, como programa: la ejecución de El Fandango, El "REVUELTO" de la Aldea de San Martín, Choluteca y, así con nombres aborígenes, se fueron des-

un incidente en la frontera con el departamento de La Paz, por la muerte de un salvadoreño en el municipio de Opatoro, aldea La Florida, que no era para hacer un escándalo internacional: ahora, por la actitud agresiva de una fanática deportista que lastimó hondamente a los hondureños que recibieron las ofensas. Pues bien, el caso es sumamente trágico y se ha llegado a los ataques, a los bombardeos, a los asesinatos y a toda clase de atropellos.

Nuestro cariño por Honduras está arraigado profundamente por ser la tierra donde nacieron nuestros hijos, donde vivimos por largos veinticinco años luchando hombre con hombre con aquellos hermanos tan nobles y sinceros, tan valientes y sufridos; donde compartimos el calor del vivaz y el olor de los fuertes sudores de las cabalgaduras que subían las empinadas cumbres de las ubérrimas montañas. Por eso sentimos esa tragedia que aniquila al centroamericanismo, que hace olvidar el grande amor de Morazán para los salvadoreños, a quienes legó sus cenizas, a quienes defendió en Gualcho y San Pedro Ferrulapán, formando con ellos la legión más fuerte que defendió la unidad de la gran patria centroamericana.

Que el Dios de las naciones salve a esos dos pueblos hermanos y que la cordura y los buenos entendimientos pongan fin a esta tragedia.

filando sonos entusiasmadores y emotivos por lo medular de su origen nacional, una serie tras otra de distintos lugares del territorio nacional hondureño.

Todo mundo quedó satisfecho de la actuación que duró alrededor de dos horas.

Luego, empezó THE SILVER STAR su admirable actuación y el público entró por centenas calorizando este otro acto artístico norteño. Como cien parejas sonrientes de emoción y diciéndose mutuamente cosas bellas y emotivas, se deslizaban consecutivamente por el pavimento.

Así, hasta a las horas de la madrugada, pasó la concurrencia aquel lapso inolvidable por excelencia.

Pespire, 20 de enero de 1969.

HERMAN RUBINSTEIN Y CIA.

Choluteca, Honduras, C. A.

Un surtido completo de tuberías para agua y sus conexiones. Pinturas LA FAMOSA, Domestic, Glidden, etc. Hierro de Construcción, desde 1" hasta una pulgada. Surtido de duritos, polyducto desde 1" hasta 4", mangueras de hule desde 2" hasta 1". Ferrería en general, vidrios, plywood, etc. VISITENOS. Precios especiales.

Nada más estúpido que vencer; la verdadera gloria está en convencer

La frase preinserta pertenece nada menos que al genial Victor Hugo, aquel titán de las letras y el pensamiento francés que conquistó con su vida y obras la admiración universal del género humano.

Todas aquellas empresas belicistas que han tenido como teatro nuestro castigado planeta, han tenido como finalidad vencer por medio de la utilización de la fuerza, a quien se considera enemigo u objeto de conquista.

Pero, en honor a la verdad, y tal como lo dice Victor Hugo, a la postre nada resulta más estúpido que vencer.

Y la verdadera gloria, más bien que en vencer, radica en convencer.

La fuerza bruta que vence o conquista por medio de la violencia, será siempre detestada y odiada por la víctima, o sea por el vencido.

En cambio, la única fuerza que se necesita para convencer, es la inteligencia humana, que gracias a ello se cubre de gloria inmarcesible.

Vencer en una guerra, en un match de boxeo o en un encuentro de lucha libre, parecerá a muchos algo glorioso y digno de encomio.

No hay que dejarse impresionar por la espectacularidad de esos triunfos de la fuerza bruta.

Para nosotros y para toda persona normal, sólo pueden ser convincentes los triunfos de un Victor Hugo, de un Goethe o de un

Unamuno, así como las glorias conquistadas por los grandes filósofos, pensadores y científicos de todas las épocas.

Estos señores exponentes del pensamiento y la inteligencia humanos, convencieron y siguen con-

venciendo a la humanidad, conquistando laureles eternos de gloria. De donde se deduce, como decía Victor Hugo, que nada hay más estúpido que vencer y que la verdadera gloria está en convencer.

Casos y Cosas

—Pasó la Semana Santa o Semana Mayor, que por cierto fue celebrada con el fervor y la unción tradicionales por el cristiano pueblo hondureño.

—Repasando y revisando los titulares y algunos textos de las informaciones publicadas sobre este acontecimiento religioso, nos encontramos con una nota suscrita por el travieso Ludovico Sánchez Turcios, aparecida en "La Prensa

sa" y en la cual dice que esta Semana Santa trágica, dejó como recuerdo una serie de accidentes automovilísticos, con lamentable saldo de muertos y heridos.

—Y la cosa suma y sigue, pues también durante el curso de la Santa Semana se produjeron varios incendios, siendo el primero de ellos en las faldas de El Picacho, donde a vista y paciencia del pueblo capitalino y de las unidades bomberiles, atizado a lo mejor por manos criminales, el fuego destruyó gran parte de la vegetación del cerro.

—Después de este, más incendios se declararon en los cerros que rodean la capital, y para no hacer muy larga la enumeración, basta citar el hecho de que dos conflagraciones de esta clase se produjeron en dicha semana en el cerro Las Crucitas.

—Y otro incendio, esta vez de una cuartería o mesón, se produjo en un barrio aledaño a Los Profesores en el curso de esa fatídica semana, en horas de la noche, dejando en la calle y hasta en patios menores, a muchos hombres y mujeres que allí habitaban.

—Y para cerrar con igneo broche esta serie de sucesos, el domingo de Resurrección, en pleno día y en las cercanías del Mercado San Isidro, se produjo un devorador incendio que dejó reducido a cenizas un establecimiento comercial, de propiedad de un chinito.

—Según informaciones de prensa, este incendio dejó pérdidas estimadas en más de un cuarto de millón de lempiras.... Y omitimos, para no cansar al benévolo lector con la enumeración pomperizada de más calamidades, otros desastres y accidentes de toda laya ocurridos en el país en el curso de la fenecida semana a que hemos hecho referencia.

COMENTANDO

Viene de la Pág. 3

nas varas o escaleras ribeteadas de mantecas como: chismología, calumnia, odio gratuito, etc.

Los políticos están saliendo como taltuzas de sus escondrijos. Por aquí y por allá se escucha: "Yo quiero la guayaba"; "Esa burra estoy seguro que la monto yo"; "yo poseo todos los méritos para ser presidente"; "si a mí me dan una oportunidad no la pierdo"; "A mí se me quema la miel por mandar siquiera un poquito, etc.". Sí, las estrellas se apagan y se encienden. Quién ganará?Cuál será la taltuza afortunada? El tiempo le dé esa oportunidad.

Se dice que Amapala quedó unida a tierra firme por medio de un gigantesco relleno que todos los vecinos de ese sector hicieron posible. Sinceramente felicitamos a esos hermanos del Sur. Así se hace Patria.

Quien no logra la primera no logra la segunda. Los señores "guanacos" se estrellaron y si repiten su acción se vuelven a estrellar.

Entre poco llegamos a Semana Santa, esa semana que antes era tan venerada y digna del respeto más puro. Preguntamos: ¿Para qué sirve la Semana Santa hoy? ¿Para rezar o para beber? ¿Para qué Dios mío?....

Los carteristas se están volviendo tan hábiles que en un abrir y cerrar de ojos a una dama la dejan sin cartera.

Pregunta: ¿Qué no será posible abrir una escuela de carterología con todos esos especímenes? Dios salve esta pobre tierra de tantas ratas y rateros malignos. Ojalá las autoridades pongan en cintura esas alimañas para tranquilidad de la gente honrada.

A San José

Por RAMON BANEGAS

Dedicado a los Miembros del Comité de Festejos de la Feria Patronal de Nacaome.

Oh, Santo Patriarca, Patrón de Nacaome, eres justo motivo de su gran devoción; nada igual a tu testa conocemos que tome verdadero entusiasmo y elocuente expresión.

El pueblo que te adora se siente redivivo, nacaomenses no hay uno que no sienta el fervor; te aclaman abogado directo ante el Dios vivo: eres Tú su esperanza, eres Tú su Shor.

El hecho que las gentes sencillas y letradas, te invoquen en sus ruegos con especialidad, es porque tus milagros, cual gotas derramadas, a todas se les cumplen en su oportunidad.

Tu presencia en tu día emociona y alienta, todo cumple a tu paso una cita especial tal conducta es ejemplo de la fe que sustenta la gran masa del pueblo en derroche total.

San José bien amado, tienes todo el concurso de tu pueblo sureño, en tu gracia y honor; y este pueblo en demanda hecha mano al recurso de pedir que le brindes una suerte mejor.

Nacaome, 19 de marzo de 1970.

EN ESTOS MOMENTOS NO VIENE DE LA PÁG. 1

que en todo momento sus organismos políticos se han mantenido en constante comunicación con sus afiliados, las jiras que están llevando a cabo los altos dirigentes del liberalismo están resultando un completo fracaso, por la poquísima asistencia de ciudadanos en las reuniones que promueven".

Agrega que "esto mismo estamos seguros que les acontecerá a los dirigentes nacionalistas que dentro de poco empezarán a recorrer el país en función proselitista, también".

Aduce el colega que "la realidad es que muchos de los candidatos que hasta el momento se vislumbran por parte de azules y colorados, no causan la suficiente emoción como para calificarlos de líderes con dimensión nacional".

Con vuestro amable permiso, querido colega, vamos a decir una verdad de a fofo. Y esa verdad es la siguiente:

Al pueblo hondureño no escapa que en estos momentos el horno no está para rosquillas politiqueras, cuyo olor por muy apetitoso que sea, no solamente le causa indiferencia sino que asco y repulsión.

Al pueblo hondureño, en la actualidad, lo único que le interesa es mantener incólume la unidad nacional, muralla infranqueable de la soberanía e integridad de Honduras ante cualquier emergencia que pueda provocar el acchante agresor.

CAMPANAS DE BONANZA (Viene de la 1ª Pág.)

reño. Momento histórico culminante en la marcha ascendente del país hacia metas óptimas de superación, será aquel en que las paralelas de hierro conecten por fin la Costa Norte con la Costa Sur del territorio nacional. En tan ansiado momento estelar en la vida del noble pueblo catracho.... ¡campañas de bonanza repicarán en mi corazón!

—El turismo, llamado con cierta frase por alguien la industria sin chimeneas, tiene en las pintorescas y privilegiadas tierras sureñas un filón inagotable de atractivos naturales. En la reciente temporada de Semana Santa, millares de personas procedentes de otros lugares del país y del exterior se volcaron con multitudinario entusiasmo hacia esos paradisiacos sitios, que constituyen un imán irresistible para todos aquellos que sienten necesidad de solaz, tranquilidad y esparcimiento. Ello nos está indicando la urgente necesidad de emprender campañas promocionales sistemáticas a fin de atraer con regularidad a la zona Sur, las grandes corrientes turísticas nacionales y foráneas. Es menester proceder a ello con dedicación y empeño. Pero no hay que esperar todo del Gobierno. En tan magna empresa, toca la iniciativa al sector privado sureño, a sus fuerzas vivas. Y una vez logrado tan loable objetivo.... ¡campañas de bonanza repicarán en mi corazón!

GLOSANDO LA NOTICIA

(Viene de la 1ª Pág.)

El diario en mención añade que los revolucionarios "obligaron a uno de los operadores, William Beloso, a transmitir un mensaje grabado en cinta magnetofónica, previamente preparado. El mensaje duró 15 minutos y en él se exigía a las autoridades de seguridad pública que no continuaran maltratando a 7 reos políticos, detenidos en el estadio Flor Blanca, acusados de difundir propaganda

revolucionaria".

El enemigo, pues, lo tiene el gobierno salvadoreño en su propia casa y es, nada más ni nada menos, el mismo pueblo salvadoreño....

En Tokio, armados de espadas, estudiantes japoneses secuestraron un avión de pasajeros y lo obligaron a volar a Corea del Norte.

Puestos entre la espada y la pared, los pilotos optaron por obedecer a los secuestradores....

El que Mata

Por Justo R. Moncada

Indudablemente el que mata, tiene uno de estos dos puestos; el cementerio o la cárcel.

Indefinido el primero, de donde nunca ha de salir; mejor prefiere el segundo, porque con plata recobra, nuevamente su libertad.

Mas si no tiene dinero, desde luego se quedará sujeto al rigor, que todo centro penal impone al criminal, impone al prisionero

"NUEVA ERA" circula en todo el país pero especialmente cubre las comunidades del maravilloso sector sureño, Choluteca y Valle. ¡No lo olvidel

INDICADOR

Director:

SANTOS PEREZ GARCIA

Redactores:

Julio César Rosa
Alejandro Flores Morales
Ramiro Fuentes González
Heberto Alemán y Malerba
Carlos A. Ortega M.
Armando Dubón
Juan Ramón Agüero
Memo Arias
Juan Ramón Aguilera Z.
Imp. Calderón

No sigamos por el mal camino. Antes bien cicatricemos las horribles heridas que los malos hijos le han causado a HONDURAS

Ya más de una vez hemos expresado que se hace necesario emprender en Honduras el camino de las honrosas y saludables rectificaciones, si es que aspiramos a estructurar una Patria fuerte, progresista y respetada en el rol de las naciones civilizadas del mundo.

Es tonto seguir obstinándose en seguir por el mal camino, por las erradas sendas que nos han conducido, a través del tiempo, a las más lamentables situaciones, calamidades y frustraciones.

Como es fácilmente comprensible, esas frustraciones, calamidades y negativas situaciones a que hemos aludido, sólo pueden atribuirse —en el orden social, político y económico— a los malos hi-

jos de Honduras que han parecido empeñados en una loca carrera por hundirla y hacerla zozobrar.

Antes que nadie, los culpables de las horribles heridas causadas a la Patria, han sido los políticos de oficio que en diferentes épocas —y parece que la actual no es la excepción—, se han esforzado por mantener encendido al pueblo hondureño en dos grandes facciones tribales, la azul y la colorada, para satisfacer sus ambiciones de mando, lucro y predominio.

La Patria y los intereses del pueblo nada les han importado a los politicastro criollos. A ellos solamente les ha interesado mantener atizada la hoguera de las

pasiones partidistas, para pescar en río revuelto y sacar la tripa de mal año.

Nos corresponde ahora a todos los hondureños, a la inmensa mayoría del pueblo, unimos en un

haz solidario y emprender el camino recto que habrá de conducirnos a la estructuración de una Honduras mejor, con prescindencia de odios y rivalidades políticas que ya no tienen razón alguna

de ser. Dejemos a los politicastro aferrados al pasado, a sus trifulcas, enredos y maniobras. Y tomemos la iniciativa para forjar la Patria fuerte, liberada y progresista con que todos soñamos.

¡Gritos al Cielo!

¿De qué sirve el Sub Centro de Salud de Pespire si le falta un Médico y muchas cosas más

Escribe: Agustín Casco Alvarez

Nuestro Municipio de Pespire es una ciudad que cuenta con un fuerte y numeroso núcleo de habitantes y, que por su crecida población ha sido elevada a la categoría de segunda ciudad, después de la primera que es la agropetucaria y querida Choluteca. Naturalmente, los hijos de Pespire que somos nosotros, desde hace muchas décadas hemos pensado convertir esta Comuna en madre amante, generosa y prometedora para todos y cada uno de sus hijos que la integran. En los últimos años, hemos tenido la suerte de que se lleven a cabo obras de beneficio común y que, aunque con algunos desaciertos de sus malos hijos, siempre se ha logrado ver ya estas obras concluidas; como ser: el edificio escolar, que para gloria nuestra ostenta el nombre de uno de sus bien nacidos hijos de este pequeño pueblo, como fue la figura Excelsa de "Monseñor Turcios y Barahona".

También contamos con un Sub-Centro de Salud y que fue bautizado con el nombre de un humanitario y prestigiado médico, oriundo de esta Comuna, señor Hipólito Cruz.

Nadie puede dudarlo de que las aludidas obras no existen; al contrario todos los días que visitamos la ciudad les vemos. Pero el caso es otro; el Sub-Centro de Salud hace muchos meses fue inaugurado y claro está que si se inauguró, fué con la finalidad de prestar un eficiente servicio médico a los hijos de este pedacito de tierra pespirense. Pero que conste que no ha sido así.

Hace algunos días mi señora esposa, acudió con un hijo mío en estado de gravidez al Sub-Centro de Salud, en busca de que éste fuera tratado por el médico. Al hacerse presente con el niño en mención, fue informada por uno de los encargados de dicho Sub-Centro, de que no se atendían niños, por falta de un

médico en servicio. De manera que mi señora tuvo que regresar a casa, en compañía con otras madres que adolecían del mismo problema.

Ahora yo me pregunto: De qué no sirve contar con una construcción que preste todas las comodidades para el buen funcionamiento a que ha sido destinado? De qué nos sirve que se diga que en Pespire hay un Sub-Centro de Salud, cuando que se carece de un médico que trate a los niños y no sólo a las mujeres embarazadas?

No solo necesitamos a un médico de "Planificación Familiar", sino que también, necesitamos urgentemente a un médico que trate todos los casos de enfermedad en forma general.

Ojalá pues, que el Excelentísimo señor Ministro de Salud Pública, interponga sus buenos oficios para solucionar este grave problema como es la falta de asistencia médica.

EL HOMBRE REALMENTE...
(Viene de la 2ª Pág.)

pueblos enteros.

En cuanto a lo que respecta al incumplimiento del deber, es este un fenómeno negativo que sigue causando estragos entre la huma-

mayor atracción que tiene el país.

Y mañana, no el mañana de nosotros que nunca llega, cuando se le dote de los servicios sanitarios y luz eléctrica, veremos con asombro el gran desarrollo económico que tendrá ese lugar.

El servicio de agua dentro de poco será una realidad. Actualmente está en proceso de construcción la pila distribuidora del precioso líquido.

Intencionalmente nos hemos referido únicamente al turismo hondureño. Pero cuando las condiciones de ese bello balneario se eleven a la categoría, que la civilización reclama, contaremos también con ese poderoso caudal de dinero que trae consigo el turista extranjero.

Preparémonos. Cedeño es una promesa a corto plazo en el mundo de la economía nacional.

Choluteca, 30 de marzo de 1970.

Cedeño: Atracción Turística

Escribe: Armando Ramos

Estamos plenamente convencidos que CEDEÑO es una poderosa atracción del turismo nacional. En los cuatro días feriados con motivo de la Semana Santa, hubo en dichas playas, una concurrencia no menor de 15.000 personas. No lo exageramos. En una extensión de un kilómetro la muchedumbre se diseminó dentro del mar, en la playa recibiendo los rayos solares o en las champas tranquilamente descansando.

Creemos que pocos lugares en la República tienen ese poder de atracción. La explicación es obvia. Es un centro recreativo relativamente a corta distancia de la capital y demás lugares adyacentes de la costa Sur. Los gastos de transporte son mínimos, en comparación a otros lugares, en donde se encuentran comodidades que por ahora Cedeño no ofrece.

Sin embargo, la belleza de la playa, con sus arenas de seda, la imponencia del mar, de aguas tranquilas en las horas de la mañana, que permite el acceso de toda clase de bañistas inclusive niños, sin riesgos de ninguna clase: en las horas de la tarde, sus olas embravecidas hacen las delicias de los amantes de la natación: una alimentación típica; la tertulia amena, estos aspectos y otros más, hacen que el turista hondureño se sienta a "su gusto".

Los trabajos de rectificación y ampliación de la carretera se están llevando a cabo a un ritmo acelerado. Una vez pavimentada esa vía, con largas tangentes y pocas curvas, la distancia, hoy de 30 minutos, partiendo de esta

ciudad, será reducida a 15 minutos. El valor del transporte disminuirá y también se intensificará éste.

El próximo feriado de Semana Santa, no dudemos, la asistencia del turismo se duplicará.

Nunca se le ha hecho propaganda a Cedeño como se lo merece. Nosotros los del sur, que estamos obligado a ello, por indiferencia, por abulia, por apatía, jamás nos hemos esforzado, por darle la importancia que tiene como centro recreativo. Seguimos durmiendo tranquilamente nuestra "sieta" y dejando todo para "mañana".

El Cedeño de hoy, reclama de nosotros actividad, dinamismo, visión. Esa carretera traerá una transformación total de la región. Recuérdese que es la zona más fértil del Sur y también de la República. Las mejores crías de ganado, la diversidad de productos agrícolas, una poderosa industria azucarera y otra no menos poderosa de elaboración de sal, con procedimientos avanzados, que está en proceso de construcción, amén de otras industrias que se establecerán inevitablemente.

Y que decir de "Punta Ratón" a corta distancia con su bella ensenada, en donde por imperativo de ese desarrollo económico se ha de fundar el puerto del Pacífico.

A Cedeño repetimos no se le hace propaganda; y este año, más de una estación radial, se pronunció en forma desfavorable. Sin embargo un elevado porcentaje de la población de la capital y demás ciudades del Sur se dice, ron cita en sus playas, y así se pone en evidencia, que hoy por hoy, es el centro recreativo de

de nuestros días, en perjuicio directo de empleados y empleadores, de gobernantes y gobernados. A situaciones de esta naturaleza — incumplimiento descargado del deber, bien puede llamarse calamidad pública.

Y la cosa va más allá, pues el fenómeno de la injusticia y del incumplimiento del deber suele afectar las relaciones internacionales entre Estados, pueblos y naciones, lo cual no puede menos que crear esa atmósfera de general descontento y pesimismo que con tan agudos caracteres se observa en el mundo contemporáneo.

En lo que respecta a la contradicción consigo mismo, es un mal tan viejo como la humanidad, ya que el hombre es un ser paradójico, nunca contento con el ambiente que le rodea y en el cual tiene que desenvolverse, de donde nacen la angustia de vivir, su desesperanza y su falta de firmeza en creencias, ideas y convicciones propias.

De manera, pues, que para que el mundo y la humanidad del futuro alcancen la felicidad, hay primero que terminar con esas cosas más terribles que la muerte a que aludía Sócrates: la injusticia, el incumplimiento del deber y la contradicción consigo mismo.

LA LICORERA "CHOROTEGA"

Tiene el honor de anunciar sus famosos productos que hacen la delicia de cuantos tienen la oportunidad de saborearlos:

RON CRISTALINO "CASTALIA", RON CEDEÑO y el ya popular y preferido por las gentes de buen gusto... ¡RON MOCORONI!

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS CANTINAS DEL PAÍS.